# El ex presidente Lula, la activista anti-mutilación genital femenina Asha Ismail y la escritora Rosa Regàs, galardonadas con el Premio Nicolás Salmerón de Derechos Humanos 2020

Por Beatriz Talegón - 21/01/2020

El próximo viernes, día 24 de enero de 2020, a las siete de la tarde, en el Salón de Actos del Ateneo de Madrid, tendrá lugar la ceremonia de entrega de los Premios Nicolás Salmerón de Derechos Humanos correspondiente a 2020.

El premio toma el nombre de Nicolás Salmerón, en honor a quien fuera presidente del Poder Ejecutivo durante la Primera República Española, durante el breve lapso de un mes y medio, en 1873, siendo conocida su renuncia al cargo alegando problemas de conciencia ante la firma de unas condenas a muerte.

Además de su destacada trayectoria política y de su valía como parlamentario, Nicolás

23/01/2020 10:47 1 de 3

Salmerón ejerció como catedrático de Historia Universal en la Universidad de Oviedo y de Metafísica en la Universidad de Madrid; fue también un estudioso y firme partidario de las teorías de Krause, que años más tarde habrían de inspirar la génesis de la Institución Libre de Enseñanza.

El Premio Nicolás Salmerón de Derechos Humanos nació en el año 2009, en el seno de la Agrupación de Retórica y Elocuencia del Ateneo de Madrid, y reconoce la labor de personas y entidades que se involucran de modo ejemplar en combatir la injusticia y promover los Derechos Humanos.

Entre las personas y entidades anteriormente reconocidas con el premio Nicolás Salmerón de Derechos Humanos, se encuentran: José Luis Rodríguez Zapatero (2009), la Casa Sefarad-Israel (2010), Cristina Fernández de Kirchner (2011), José Miguel Monzón Navarro "El Gran Wyoming" (2012), Jordi Évole Requena (2013), Pedro González Zerolo y Fernando Macarro Castillo "Marcos Ana" (2014).

### Personas galardonadas en 2020

#### Lula da Silva

Este año 2020, el Jurado de la Fundación Internacional de Derechos Humanos, por unanimidad, ha concedido el Premio Nicolás Salmerón de Derechos Humanos en la categoría de «LIBERTAD», a Luiz Inazio Lula da Silva, ex presidente de la República Federativa de Brasil, a raíz de la dignidad y el carácter respetuoso, pacífico y democrático con el que asume la persecución judicial política de la que viene siendo objeto, que ha llegado a provocar largos períodos de detención arbitraria —por los que la Fundación Internacional de Derechos Humanos llegó a otorgarle el estatuto de prisionero de conciencia en 2018—.

Esta institución sostiene que la raíz de dicha persecución política responde al propósito de completar el incidente inconstitucional y antidemocrático llevado a cabo anteriormente contra la presidenta Dilma Vana Rousseff, en un acto inequívoco de lo que se ha dado en llamar lawfare (o utilización criminal de la Justicia para atacar a adversarios políticos a quienes no se logra vencer en las urnas), cuyo fin último sería forzar y alterar de manera ilegítima las elecciones presidenciales de octubre de 2018.

En su etapa como presidente del Brasil, Luiz Inazio Lula da Silva logró poner tres comidas diarias en la mesa de millones de hogares y desarrollar una extensa siembra en tierras ociosas —todo en un tiempo récord sin precedentes en la historia mundial— para el más audaz programa de empleo y seguridad alimentaria, con el resultado de sacar de la pobreza a cerca de 30 millones de seres humanos.

Su arresto arbitrario no solo atentó contra su reputación y su libertad personal, sino también contra el orden constitucional y el progreso social de Brasil, no "a pesar" de tales logros sino "por causa" de haberlos logrado.

#### Asha Ismail

23/01/2020 10:47 2 de 3

De igual modo, el Jurado de la Fundación Internacional de Derechos Humanos ha concedido el Premio Nicolás Salmerón de Derechos Humanos en la categoría de «IGUALDAD» a la activista keniata contra la Mutilación Genital Femenina, Asha Ismail, fundadora de la organización Save a Girl, Save a Generation, con el objetivo de combatir la MGF, los matrimonios forzosos y las diferentes formas de abuso y violencia contra las niñas y hacia todas las mujeres. Con ese cometido ha recorrido Kenia, Somalia y Tanzania, países donde ha realizado labores de sensibilización y educación para la erradicación de estas atrocidades.

### Rosa Regàs

Finalmente, el Jurado de la Fundación Internacional de Derechos Humanos ha concedido el Premio Nicolás Salmerón de Derechos Humanos en la categoría de «FRATERNIDAD» a la ensayista, novelista, narradora, traductora, editora y guionista, Rosa Regàs Pagés, ex directora de la Biblioteca Nacional de España, por abrir dicha institución a toda la ciudadanía; por actuar siempre al servicio del interés general y la defensa de los Derechos Humanos, dentro y fuera de España; por anteponer los derechos fundamentales a sus intereses particulares y concebir el espacio público como un lugar de encuentro entre las Culturas, la investigación y las relaciones interpersonales, así como por abordar estos aspectos en cada una de sus publicaciones con talento, perseverancia y extraordinario oficio.

## Composición del Jurado

En la actualidad, componen el Jurado del Premio Nicolás Salmerón de Derechos Humanos: Aarón García Peña (poeta), María Claudia Cambi (jurista), Leire Díez Castro (periodista), Andrés Stisman (profesor), Edgardo Abramovich (profesor), Ascensión Tejerina (escritora), Consuelo Cruz Arboleda (política), Farid Othman-Bentria (gestor cultural), Luis Francisco Sánchez Cáceres (investigador).

Beatriz Talegón

23/01/2020 10:47 3 de 3